
みなさんこんにちは、いつも白衣の恵子先生です。 4 年生の皆さん、宿泊学習、と～ても楽しかったですね。自

然の家みかもは今年 4 月にオープンしたばかりで、オシャレで温かい雰囲気の談話室があったり、栃木県ゆかり

の本がずらりと並んでいる本棚があったり、魅力のある建物でしたね。館内ウォークラリーでは、あっちかな？こっち

かな？「水に関係するからお風呂じゃない？」と行ってみると、そこに掛かっていたのは・・・ひみつ！とにかくグループ

ごとに知恵を出し合って何とかクリア！！暑い体育館でも夢中で問題を解く姿に、粘り強さを感じましたよ！！教室で

も難問に粘り強く取り組んで「やったぁ！」って達成感を味わっている姿が想像できました。今回の宿泊のメインは

何といっても『キャンドルファイヤー』ですね。たった 30 分でしたが、班長さんを中心に自分たちで何をやるかを企

画して挑戦できたことに価値があります。うまく司会して進められるかな？みんなの思い出になる企画になるかな？

ときっと不安だったはずです。4 年生はそんなリーダーたちの想いを汲んで自分たちで素敵な空間（空気感）を作

り上げていました。火の神から『４つの火』を貰い受け、それぞれの班で自分の夢を発表。将来の夢を語る希望に

満ちた表情がとっても素敵でした。そして、友達の夢をしっかりと受け止めて聴いている態度にも感動しました。始

業式に校長先生がおっしゃっていた『失敗を恐れずにたくさん挑戦する』その言葉通り、幸せな時間を自分たちで

創り出すという大きな挑戦をしてくれましたね。素敵な時間を一緒に過ごさせてもらえて、とっても嬉しく思います。

ありがとうございました。 

 

ここで 4年生の振り返りを少し紹介させてもらいます。 

今までの栃木市の歴史をいっぱい知ることが出来て嬉しかったです。私が知らないことばかりでびっくりしまし

た。しかも、しずかちゃんの名前は昔の人の名前ということに驚きました。 

館内ウォークラリーではみんなと問題を解くことが出来て楽しかったです。ご飯を食べるときやみんなで行動す

るときの安全や・マナーを守ることが出来ました。 

謎を解くのが難しかったけど、みんなで協力して楽しく出来たのでいい思い出になりました。最後の体育館での

課題は班の☆☆☆さんが活躍してくれて、友達と協力すると楽しいし、気分が上がるなと思いました。 

キャンドルファイヤーが心に残りました。みんなの夢が聞けて良かったです。私も夢に向かって頑張りたいと思い

ました。 

行く前はちょっと心配だったけど、友達と協力していたら、出来るんだと感じました。 

ネイチャービンゴをやっているときに☆☆☆さんが探検バックを持ってくれました。思いやりだと思いました。 

親がいないなか過ごすのは大変ということが分かりました。 

自分たちが来る前にみんなが使う部屋をきれいにしてくれて「ありがとう」と感じました。 

友達と思いやりをもって安全を確認したりしました。お世話になった人に感謝しました。 

この宿泊学習が成功した陰には、何度も何度も自然の家のスタッフと打ち合わせをして頭を悩ませてくださった

〇〇先生、今までの思い出スライドを作成してくださった〇〇先生、火の神になって皆さんに素敵なメッセージをくだ

さった〇〇先生、みんなの心配事をすべて把握して安心させてくれる〇〇先生、そして何より皆さんのことを信じて

「やってごらん」と機会を与えてくださった先生方がいたことを忘れないでください。いつでも先生方は皆さんの背

中を押してくれますよ。だから、これからもいろいろなことに挑戦してくださいね。 

 

挑戦といえば、今週は論語強調週間でした。たくさんのお友達が校長室に足を運び、合格のハンコを校長先生

からいただいていましたね。皆さんが頑張る姿に、校長先生も教頭先生もとっても喜んでいましたよ。初めて壬生

町にいらした先生から、「なぜ壬生町は論語なのですか？」と聞かれました。みなさんだったら何と答えますか？ 



さかのぼること300年、日光東照宮を参拝するお殿様が江戸（今の東京）から来た時の宿場町だったここは壬

生藩として栄え、6 代目の藩主が学校のようなところをつくりました。それが後の学習館、今は壬生小学校になって

います。この学習館で孔子の教えである「論語」を朗誦して学んでいたというのです。今の皆さんのように諳んじて

いたということです。小さな子でも音から覚え、少しずつその言葉の意味を理解し、徳のある人間へと成長できるよ

うにしたいという想いが込められています。皆さんが親になった時に、自分の子と一緒に諳んじてほしいですね。 

この論語、新札の 1 万円札の顔となった渋沢栄一が後々の企業家たちのために語ったとされています。渋沢栄

一は論語で道徳を、算盤で経済を学ぶことで、「利潤と道徳の調和」を大切にしていました。国が豊かになるよう

に、国民が幸せな生活を送れるように・・・そう願って行動に移してきた、だから資本主義の父といわれる偉人にな

ったのですね。 

いよいよ今日は検定の日ですね。皆さんの合格した笑顔を見るのを楽しみにしていますよ！！Fight！！ 

それではまた来週 See you next week! Have a nice weekend！！ 


